

Fecha <b>24.09.2010</b>	Sección <b>Primera-Nacional</b>	Página <b>4</b>
----------------------------	------------------------------------	--------------------



## La UNAM y las élites

Muchos de los personajes destacados en México pasaron por sus aulas: Carlos Fuentes, Enrique Krauze, Juan Villoro, etcétera.

**E**sta semana, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) celebró su centenario. Se trata de una de las grandes instituciones de nuestro país. Naturalmente se han escrito muchas loas para festejarla. Algunas son más que merecidas. Sin embargo, poco se ha dicho de los aspectos negativos de la máxima casa de estudios que, como toda institución que cumple un centenario y que ha crecido exponencialmente, tiene muchos problemas. Uno de ellos son las deficiencias en muchas de sus carreras. Esto ha generado una pérdida de presencia de la UNAM en las élites económicas, políticas y mediáticas de México.

Los datos no mienten. El último presidente del país que estudió en la UNAM fue **Carlos Salinas**. Los siguientes tres lo hicieron en otras instituciones de educación superior: **Ernesto Zedillo** en el IPN, **Vicente Fox** en la Ibero y **Felipe Calderón** en la Escuela Libre de Derecho. Donde claramente se ve una ruptura generacional es en los posibles candidatos a la Presidencia en 2012. Los aspirantes de mayor edad sí estudiaron su carrera en la UNAM: **Manlio Fabio Beltrones**, **Beatriz Paredes**, **Santiago Creel**, **Juan Ramón de la Fuente** y **Andrés Manuel López Obrador**. Sin embargo, los posibles candidatos presidenciales más jóvenes lo hicieron en otras universidades: **Marcelo Ebrard** en El Colegio de México, **Enrique Peña Nieto** en la Universidad Panamericana, **Josefina Vázquez Mota** en la Ibero y **Alonso Lujambio** y **Ernesto Cordero** en el ITAM.

De los siete empresarios más ricos de México, que tienen más de mil millones de dólares de acuerdo a la revista *Forbes*, sólo dos estudiaron en la UNAM: **Carlos Slim**



Fecha <b>24.09.2010</b>	Sección <b>Primera-Nacional</b>	Página <b>4</b>
----------------------------	------------------------------------	--------------------

y **Alfredo Harp**. De los cinco restantes, **Alberto Bailleres** hizo su carrera en el ITAM, **Ricardo Salinas Pliego** en el Tec de Monterrey, **Roberto Hernández** y **Emilio Azcárraga Jean** en la Ibero y **Germán Larrea** reali-

zó sus estudios en el extranjero. Ciertamente la UNAM puede presumir que uno de los hombres más ricos del planeta estudió en Ciudad Universitaria. Sin embargo, los dos hijos de **Carlos Slim** ya no fueron a la UNAM; tanto **Carlos** como **Marco Antonio Slim Domit** estudiaron en la Universidad Anáhuac.

En cuanto a la élite mediática del país, de los principales conductores de radio y televisión, sólo **Carmen Aristegui** hizo su carrera en la UNAM. Por su parte, **Javier Alatorre** fue a la UAM, **José Cárdenas** a la Ibero, igual que **Carlos Pulg**; **Leonardo Curzio** estudió en el extranjero, **Ciro Gómez Leyva** en la Ibero, **Joaquín López-Dóriga** en la Anáhuac, **Carlos Loreta de Mola** en el ITAM y **Sergio Sarmiento** en una universidad canadiense.

Estos datos indican que la UNAM ha perdido presencia entre las élites políticas, económicas y mediáticas en los últimos 30 años. Sin embargo, esta Universidad puede presumir una abrumadora presencia en las élites científicas y culturales del país. Todos, absolutamente todos los científicos que menciona la revista *Líderes Mexicanos* en su más reciente edición de los 300 líderes más influyentes de México, estudiaron en la UNAM: **Carlos Arámburu de la Hoz**, **José Antonio de la Peña Mena**, **Fernando Gabilondo Navarro**, **David Kersenovich**, **Arturo Menchaca Rocha** y **Manuel Hugo Rulz de Chávez Guerrero**.

Y en el campo de la cultura, muchos de los personajes desatcados en México pasaron por las aulas de la UNAM: **Carlos Fuentes**, **Enrique Krauze**, **Juan Villoro**, **José Emilio Pacheco**, **Jorge Volpi** y **Federico Reyes Heróles**. Aunque es justo reconocer que por la Ibero pasaron **Héctor Aguilar Camín**, **Sabina Berman** y **Consuelo Sáizar**.

Sirva este artículo como una forma de festejar el centenario de la Universidad Nacional Autónoma de México que, como cualquier individuo o institución, tiene aspectos positivos y negativos. Ojalá en los próximos 100 años refuerce los primeros y supere los segundos.

Sirva este artículo como una forma de festejar el centenario de la Universidad que, como cualquier individuo o institución, tiene aspectos positivos y negativos.